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ATA DA 03ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2023/2024 DO CONSELHO 

MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA 
03 DE MAIO DE 2023. 

Ao terceiro dia do mês de maio do ano de dois mil e vinte três, às nove horas e trinta minutos, 1 

em segunda chamada, realizou-se a primeira Assembleia Geral Ordinária – biênio 2023/2024 2 

do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada no auditório do 3 

Parque Zoobotânico Orquidário Municipal de Santos, com seguinte Ordem do Dia: 1. 4 

Aprovação da Ata da 02ª Assembleia Geral Ordinária do biênio 2023/2024; 2. Apresentação 5 

do Relatório Anual do Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica - 6 

PMMA, referência 2021/ 2022 e do Plano Operativo Anual - POA, Referência 2024 – SEMAM; 7 

3. Apresentação do Projeto Feira Feliz - SEMAM; 4. Avisos da Secretaria; 5. Assuntos Gerais. 8 

O Presidente efetuou a chamada para a lista de presença que será anexada a esta ata. No 9 

item 1. a Ata enviada previamente por e-mail foi dispensada a leitura e aprovada. Foi solicitada 10 

inversão de pauta passou-se ao item 3. Sr. Paulo Marco apresentou slides sobre o projeto 11 

Feira Feliz.  Informou que é uma das frentes do Projeto Composta Santos. Explicou que tem 12 

por objetivo: Tornar as feiras-livres de Santos mais sustentáveis através da pesquisa-ação que 13 

propõe a triagem e a destinação de alimentos que seriam descartados, promovendo assim a 14 

reflexão sobre consumo, desperdício e segurança alimentar, com o intuito de fomentar uma 15 

tecnologia social replicável. Salientou que os resíduos são destinados ao consumo humano, 16 

animal e compostagem. Participou sobre relatório de 08/2022 à 04/2023 com a seguinte 17 

porcentagem: Compostagem 62%, Consumo humano 22% e Consumo animal 15%. Inteirou 18 

que a feira tem parceiras: Prefeitura de Santos, Mesa Brasil (SESC), UNIFESP e Orquidário 19 

de Santos. E que o projeto atende aos objetivos da ODS e Município VerdeAzul. Esclareceu 20 

que é montado a banca da feira feliz na feira para coleta e triagem de alimentos enviados 21 

pelos feirantes. Informou que o total que alimentos retirados da feira foi de 2008,04 Kg 22 

(08/2022 a 04/2023) e anteriormente seriam descartados. Sr. Alessandro ressaltou que é um 23 

importante trabalho de pesquisa e que envolve também a sociedade. Sendo um processo 24 

importante para a segurança alimentar. Pontuou que o projeto feira feliz recebeu o Prêmio 25 

Josué de Castro, sendo 1º Colocado na categoria pesquisa. Sr. Paulo Marco convidou os 26 

conselheiros para participarem da 3ª Semana da Compostagem de 07 a 13/05 o link será 27 

encaminhado por e-mail. Findou apresentação agradecendo o espaço cedido. No item 2, Sra. 28 

Greice Coordenadora do Grupo Técnico de Trabalho apresentou o relatório Anual do Plano 29 

Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica - PMMA, referência 2021/ 2022 30 

e do Plano Operativo Anual - POA, Referência 2024. Ao fim da apresentação informou que o 31 

PMMA determina que, para acompanhamento da implementação das ações pela população 32 

em geral, os POAs e Relatórios anuais deverão ser disponibilizados no site da Prefeitura 33 

Municipal de Santos (PMS), após apreciação do COMDEMA. Sr. Marcos Bandini parabenizou 34 
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o trabalho apresentado. Apontou 02 questões uma sobre ações da AbE, e outra sobre o 35 

andamento do repasse do ICMS Ecológico.  Sra. Greicilene informou que Santos está entre 36 

as 10 cidades com projetos selecionadas pelo Acelerador de Soluções Baseadas na Natureza 37 

que tem apoio da Fundação Grupo Boticário e financiamento da Caterpillar Foundation e do 38 

Ministério do Meio Ambiente, Alimentação e Assuntos Rurais do Reino Unido (Defra UK) e que 39 

o projeto apresentado por Santos foi a metodologia AbE. Explicou que esta metodologia está 40 

sendo aplicada como projeto piloto no morro do Monte Serrat (em área de risco).  Sr. Vitor 41 

completou que a ideia é aplicar a AbE em outros morros. E quanto ao ICMS Ecológico disse 42 

que o GTT da Mata Atlântica está acompanhado esta questão. Sr. Ibrahim sugeriu de orientar 43 

os moradores quanto a soltura de cães nas escadarias pois assim estariam ajudando a 44 

prevenção de doenças (evitando contato de urina e fezes destes) e também contribuindo para 45 

melhor atendimento na área de turismo. No item 4, Sra. Glaucia informou de alteração de 46 

membros da PRODESAN (Sra. Mariana - suplente). O Presidente informou de alteração da 47 

CT de Legislação Ambiental a Sr. Andréa Ribeiro (ACS) entrou no lugar da Sra. Marly 48 

(PRODESAN). Em Assuntos gerais sr. Mario (CREA) mencionou sobre espaço Parque do 49 

Valongo (armazéns 04 ao 07). Propôs a criação de uma comissão no Conselho para a análise 50 

do projeto Parque Valongo e após as audiências públicas o COMDEMA possa colaborar. O 51 

Presidente disse que conforme apontado pelo Secretário Sr. Glaucus (SEDURB) haverá 52 

participação da sociedade civil e demais órgãos envolvidos. Sra. Veridiana informou que a 1ª 53 

apresentação foi uma proposta ilustrativa da área. O Presidente informou que o COMDEMA 54 

tem voz para participar das audiências públicas. Sr. Ibrahim externou preocupação com o 55 

aprofundamento do canal do estuário para 17mts. O Presidente disse que é um tema a ser 56 

aprofundado. Sra. Andréa (ACS) convidou os conselheiros para participarem de atividades do 57 

projeto dia 06/05 das 9 às 12h, no canal 6 “Empresto Minhas Pernas”.  Sra. Daniela Moressi 58 

sugeriu que o COMDEMA encaminhe ofício a CODEVIDA quanto a orientação moradores da 59 

soltura de animais nas escadas do Monte Serrat. Sr. Marcus Bandini sugeriu que a SPA tenha 60 

cadeira permanente no COMDEMA. Reiterou sobre demandas (pareceres) da CT de 61 

Legislação Ambiental que estão sem manifestação. O Presidente leu e-mail encaminhado 62 

(02/05) pela sra. Luciana (coordenadora da CT Legislação Ambiental) no qual foi participado 63 

que os pareceres foram enviados em dezembro/2022 e seus esclarecimentos foram feitos 64 

presencialmente em assembleia subsequente do COMDEMA, não havendo justificativa formal 65 

a ser apresentada. No mesmo e-mail encaminhou 02 pareceres datados de 05/12/22 para 66 

análise dos setores de reponsabilidade técnica da SEMAM. Sr. Marcos Libório informou que 67 

verificará nos setores competentes e na próxima assembleia esta devolutiva. Sr. Marcelo (Ong 68 

Sem Fronteira) mencionou a questão da segregação de resíduos e de que forma o COMDEMA 69 

ou a SEMAM poderiam aprimorar a conscientização junto a sociedade. Pontuou 70 

principalmente sobre os resíduos no Emissário Submarino e também da logística reversa de 71 
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lâmpadas. Sr. Marcos Libório participou que este assunto é muito importante. Salientou que 72 

em julho será realizado novo cadastramento junto aos catadores/coletores de recicláveis que 73 

(ocorre a cada 02 anos) são por volta de 250. Quanto a coleta no Emissário informou que 74 

encaminhará pedido de priorização para disposição para coleta de recicláveis, também nos 75 

parques e nos novos empreendimentos da prefeitura. Ressaltou que devido a não separação 76 

do orgânico do reciclável ocorre a mistura de material reciclável ocasionando contaminação 77 

situação está que ocorre nas ruas da cidade, salvo nos dias da coleta seletiva.  Ressaltou que 78 

a logística reversa envolve lâmpadas, pilhas e equipamentos eletrônicos e que todos devem 79 

descartar corretamente. Informou que o poder público não pode investir nesta coleta pois é 80 

responsabilidade da própria indústria (coletar o resíduo de sua produção) manifestação do 81 

próprio Ministério Público. Participou que a competência da SEMAM é fiscalizar e solicitou ao 82 

Coordenador do setor de Fiscalização Ambiental Sr. Marcelo Pistelli reforçar a fiscalização no 83 

centro da cidade. Inteirou sobre a colocação de 40 pontos de entrega voluntária de vidro na 84 

cidade sem ônus para município. Lembrou que pontos de venda de lâmpadas tem recipiente 85 

para descarte e que Fundação SETTAPORT faz o recolhimento de equipamentos eletrônicos. 86 

Sr. Marcelo propôs que seja elaborado edital para projetos. Sra. Marly complementou que as 87 

lâmpadas devido ao cadio são considerados classe 1 (resíduo perigoso). Sr. Marcos Libório 88 

disse que orientação junto a população é primordial e que a fiscalização é essencial para 89 

correção. Sr.   Ibrahim sugeriu a instalação de fossas subterrâneas (entre canal 1 a 3) para 90 

recolher de resíduos (folhas de arvores e grama) para compostagem. Outro ponto é que as 91 

pessoas plantam arvores (de forma aleatória) ao longo do VLT. Disse que as composteiras 92 

são ideias interessantes mesmo que não possa ser praia. Participou que consultará a 93 

COPAISA, pois a poda é substrato. Na questão da EMTU informou que é proibido o plantio de 94 

arvore na faixa do VLT sob pena de multa. Informou que quando a SEMAM percebe plantio 95 

irregular na faixa dependendo da gravidade retira ou solicita a EMTU que retire. Disse que isto 96 

ocorre nos canais e que de forma inadvertida plantam arvores inadequada. Salientou que todo 97 

procedimento de plantio tem quer ser ornado e coordenado pela SEMAM. Participou que em 98 

todas as reuniões do COMDEMA a SEMAM fará a apresentação de projetos realizados pela 99 

Secretaria. Nada mais havendo a ser tratado, a Assembleia foi encerrada, sendo a Ata, depois 100 

de lida e aprovada, assinada por Glaucia Santos dos Reis e pelo Presidente do COMDEMA. 101 

  

 

 

 

SERGIO LUIZ ORNELLAS SCHLICHT                                           GLAUCIA SANTOS DOS REIS 

Presidente                                                                                       Secretária 
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3 SESEG TIT: PACITA LOPES FRANCO PRESENTE SUP: VICTOR A. DA SILVA DO VALLE PRESENTE
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7 SEECTUR TIT: VALÉRIA CESAR DA COSTA JUSTIFICOU SUP: PAULO GONZALEZ MONTEIRO PRESENTE
8 SIEDI TIT: PRISCILA F. R. LONGOBARDI PRESENTE SUP: JULIANA MENEZES CAVALCANTI -----------
9 SMS TIT: ALEXANDRE NUNES MENDES PRESENTE SUP: CRISTIANO SOUZA VIEIRA -----------
10 PREF-AC TIT: GISELA A. RODRIGUES ÁLVAREZ PRESENTE SUP: ANA PAULA O. MATUSEVICIUS PRESENTE
11 SEDS TIT: NATHALIA FRANÇA C. RETZ PRESENTE SUP: MARCELI MARTINS DE FREITAS -----------
12 SEDURB TIT: VERIDIANA NOBRE L. TEIXEIRA PRESENTE SUP: CARLA GUIMARÃES PUPIN PRESENTE
13 SECULT TIT: MARCELO LATTANZI REMIREZ AUSENTE SUP: LEONARDO R. DE MORAES AUSENTE
14 SEGOV TIT: MARCO AURÉLIO N. DA SILVA PRESENTE SUP: ANA MARIA SOARES TOMÉ -----------
15 SEPLAN TIT: MARIA ESTELA D. CASA GALVÃO AUSENTE SUP: CILÍCIA T. DOS SANTOS DINIZ AUSENTE
16 SEPORT-PE TIT: ELIANA DOS SANTOS MATTAR PRESENTE SUP: CLAUDIA REGINA M. DE BARROS -----------
17 COHAB TIT: ANA PAULA CAMPOS MACHADO PRESENTE SUP: JULIANA RIBEIRO NOBREGA -----------
18 PRODESAN TIT: MARLY ALVAREZ CIMINO PRESENTE SUP: MARIANA MIZIARA AMUI PRESENTE
19 CET TIT: EDUARDO SHIMABUKURO PRESENTE SUP: ANDRÉ LUIZ VENANCIO CONDE -----------

1 UNISANTOS TIT: CLEBER FERRÃO CORRÊA PRESENTE SUP: MARCIA APS -----------
2 ESAMC TIT: AMÁLIA CRISTINA B. DELGADO ----------- SUP: ANDERSON DOS SANTOS P. BRASIL PRESENTE
3 UNISANTA TIT: MATHEUS SOUZA RUIZ JUSTIFICOU SUP: ALEXANDRA F. P. SAMPAIO JUSTIFICOU
4 UNILUS TIT: DOMEIVER ELIAS S. VERNI ----------- SUP: CLEIDE BARBIERI DE SOUZA PRESENTE
5 EPUSP-USP TIT: ROSÂNGELA CARDOSO TAVARES PRESENTE SUP: REGINA MEYE BRANSKY -----------
6 CIESP TIT: ERIK SANCHES SALGADO JUSTIFICOU SUP: MARIA CRISTINA PAPIS FERREIRA -----------
7 ASSOC. COM. STOS – ACS TIT: ANDRÉA CHRISTINA RIBEIRO PRESENTE SUP: JOSÉ EDUARDO LOPES -----------
8 CREA TIT: MARIO ROBERTO BODON GOMES PRESENTE SUP: FELIPE OLIVEIRA GOMES VIEIRA -----------
9 AEAS TIT: KATIA DOLABELLA FERREIRA LUZ PRESENTE SUP: ADEMAR SALGOSA JUNIOR PRESENTE
10 ABES TIT: ZENIVALDO A. DOS SANTOS PRESENTE SUP: MÁRIO BENETATI FILHO -----------
11 OAB – BRASIL TIT: LUCIANA S. GONZALEZ BLANCO ----------- SUP: KELLY SILVYA J. S. FERNANDES JUSTIFICOU
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14 IPAEMA TIT: MARCELO GODOY RETZ PRESENTE SUP: LUIZ FERNANDO REIS FRANCO -----------
15 AMIGOS DO TOBIAS TIT: KAWE MOURA GUIMARÃES ----------- SUP: TATIANY CAPELAS PAUTA JUSTIFICOU
16 ONG SEM FRONTEIRA TIT: MARCELO ADRIANO DA SILVA PRESENTE SUP: DEBORA DA SILVA -----------
17 SINTIUS TIT: MARCIO ROBERTO DA COSTA PRESENTE SUP: UBIRAJUI JOSÉ PEREIRA -----------
18 ASS. A. ACAD. SERGIO V. MELLO TIT: ANDRÉ LIMA E SILVA JUSTIFICOU SUP: THIAGO RANIERI M. DOS SANTOS -----------
19 COMEB TIT: ROSANA SALZEDAS ----------- SUP: JOSÉ CARLOS DE ALMEIDA PRESENTE
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